

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 24 DE AGOSTO DE 1787.

Gadebusch 11 de Julio.

Habiendo llegado hoy por la mañana aquí el Príncipe Real con su comitiva pasó inmediatamente á Wakenstat para exâminar el terreno donde se dió el año de 12 una batalla sangrienta entre las tropas Danesas y Suecas: y á la tarde partió para Ratzeburgo.

Praga 14 de Julio.

Vendrán quanto ántes embarcados aquí al pié de 300 quintales de municiones gruesas de guerra con destino á la nueva fortaleza de Theresienstad.

Lintz 15 de Julio.

La noche del 18 entró aquí un correo de Viena con órden de que se aprontasen los Regimientos de Langlois y Stein para marchar. De resultas se ha prevenido á los individuos de ellos, ausentes con semestre, se restituyan quanto ántes á sus banderas.

Wesel 20 de Julio.

Hay muchos movimientos militares en esta Provincia, donde se han demarcado dos campamentos, uno en Goch, y otro en Emmerich.

Hamburgo 20 de Julio.

El Rey de Polonia salió de Cracovia de vuelta para Varsovia donde le aguardaban hoy mismo.

Segun un nuevo estado, formado por el Dr. Busching, contiene aquella Capital, incluso el arrabal llamado de Praga, 3141 casas, y una poblacion de 96,143 almas.

Estado de la Marina Rusa existente en el mar Negro á 17 de Enero último.

En Sebastópoli 5 navios de 66 cañones, 2 buques de 50, 10 de 40, y uno de 36. En Cherson uno de 66 y otro de 50. Constrúyense 3 de 80, 66 y 50. (Estos fuéron los botados al agua durante la mansion de la Emperatriz allí.) En Taganrok 4 de 40, con muchos transportes y otras embarcaciones menores.

Lista de la Armada Otomana. Constrúyéndose: 15 buques, es á saber 2 navios de 74, uno de 72, otro de 64, 2 fragatas de 36, é
igual

igual número de 32, 2 de 14, una de 10, y 4 barcas cañoneras. En el mar: 4 baxeles de 52, uno de 32, otro de 22, otro de 20, 2 de 16, y 15 de 12; que en todo son 24. Armados y prontos para salir: uno de 72, 2 de 66, 4 de 58, uno de 38, otro de 34, 2 de 32, y uno de 20. Total 12. Armándose actualmente: 2 de 52, 2 de 32, 2 de 30, uno de 50, 6 galeras, y 3 barcas cañoneras. Suman 16. En los puertos: 2 de 66, uno de 56, 4 de 52, 3 de 32, 2 de 20, uno de 14, y 3 de 12. Total 16.

Viena 26 de Julio.

Ignorámos qual sea á punto fixo el verdadero estado y el paradero que tendrán los disturbios ocurridos en los Países Baxos Austriacos. El Emperador hace traer todas las valijas que llegan con pliegos de aquellas Provincias á su mismo Gabinete del Palacio de Augarten, donde los abre, y se mantiene encerrado con algunos Secretarios de su mayor confianza; á quienes se reduce hoy toda su Cancillería privada.

Corre por cierto que las tropas que iban de marcha á Brabante y Flándes han recibido orden para suspenderla y campar donde quiera que se hallaren, y que no se aumentará su número, como estaba proyectado; de donde se infiere hay esperanzas de conciliacion, discutiéndose que los Flamencos cederán sobre los puntos mas importantes, especialmente en quanto á la reforma de Tribunales; conociendo que las intenciones de nuestro Monarca son reéctas, aunque á ellos les han parecido á primera vista los medios para ponerlas en práctica contrarios á su antigua constitucion; todo lo qual podrá arreglarse á viva voz con los Diputados de dichos Países, que vienen caminando para esta Corte.

Estos dias han sido presentados al Emperador dos Generales Prusianos; cuyo suceso no dexa de causar extrañeza en las actuales circunstancias.

El 13 del corriente se observó aquí una nueva aurora boreal mas viva que la del 13 de Mayo. Apareció cerca de la noche, y duró casi toda ella. Hacia calma. El barómetro se hallaba en 27 pulg. y 8 lin. y el termómetro de Reaumur en 14 grad. sobre zero.

Sabémos por cartas de Galitcia que á fuerza de repetidas tempestades, acompañadas de lluvias continuas, creció el Sava hasta salir de madre en muchos parages de los contornos de Lisko y Sambores, destruyendo todas las cosechas.

Berlin 29 de Julio.

Acaba la Corte de Viena de establecer una correspondencia muy seria y tirada con la nuestra. El Príncipe de Rospigliosi, Gentilhombre de Cámara del Emperador, que llegó ahora 15 dias, fué desde luego á Postdam, donde le recibió nuestro Soberano con la mayor distincion. Hállase tambien aquí de poco tiempo á esta parte Mr. de Sonnefels, Consejero de Estado de S. M. I.

Son frecuentes las partidas y llegadas de correos extraordinarios de una semana acá. Ultimamente de resultas de un consejo de guerra se expidieron órdenes para la marcha de muchos Regimientos.

Al Feld Mariscal Duque de Brunswick se ha conferido el mando de un ejército de 20⁰⁰⁰ hombres destinado para el pais de Cléves; notándose ser igual en número al que la Francia junta en Givet.

Se ha suprimido el monopolio de la fabricacion del azúcar, estancada hasta ahora á favor de la casa de Splitgerber, dándo libertad para que qualquiera se aplique á este ramo de industria.

Francfort 31 de Julio.

Escriben de Canstat, pueblo inmediato á Turkhein, que el 23 del mes último se hundió repentinamente un campo sembrado de centeno y avena, quedando una abertura de 40 pies de diámetro y 30 de profundidad.

Cada vez prospera mas el comercio de Erlangen, ciudad del Principado de Bayreuth, que debe el establecimiento de sus fábricas á los refugiados Franceses, cuyos descendientes supieron conservarlas en un estado de mucho auge. Las principales son 5 de manguitería, cuyos impresarios son todos Franceses, y no admiten en ellas aprendiz alguno Aleman: 6 de guantes, donde se fabrican anualmente mas de 10⁰⁰⁰ docenas de todos colores: 30 sombrererías, las cuales suministran al año mas de 600 docenas de sombreros finos que salen para países extranjeros: 13 de gorros y otros texidos en que se ocupan de continuo 580 telares: muchas de indianas y telas de algodon; siendo la mas considerable la de Mr. Hartner, pues trabajan en ella de 600 á 700 personas: 4 de panes de especia, de que sale gran porcion para fuera del pais; finalmente una de cristales.

De Berlin avisan que S. M. Prusiana habia concedido el mando de Wesel al Teniente General Baron de Gaudi; añadiendo entraba al servicio de aquella Corona el General Holandes Dumoulin, á quien conferiría el Rey la direccion de los Cuerpos de Artillería é Ingenieros.

Lóndres 3 de Agosto.

Ayer llegó el Duque de Yorck al Palacio de S. James, y despues de descansar allí un rato partió para Windsor. Al punto se expidió un expreso al Príncipe de Gáles, participándole la llegada de su augusto hermano, quien al parecer confirma la noticia de la marcha de tropas Prusianas al Ducado de Cléves.

Antes de ayer despachó Milor Howe con el Rey mas de una hora, quedándose solo con S. M. despues de retirados los demas Ministros. Presentóle el estado actual de la Marina Británica, así de los buques armados como de los que se construyen, ó está resuelto construir en los arsenales Reales y dársenas desocupadas.

En el mismo dia señaló el Almirantazgo 4 fragatas que deben armarse, eligiendo oficialidad para ellas, y haciendo otras promociones.

Afir-

Afirma el *Public-ledger* haber dado S. M. Británica, en calidad de Elector de Hanóver, orden para el reconocimiento de todas las plazas, fuerzas y guarniciones de aquel Electorado, con el fin de mandar hacer en ellas los reparos necesarios.

Segun el *Admonitor público* se ha mandado por la Secretaría de Marina prevenir 500 camas, que juntas á las preparadas anteriormente bastarán para la guarnicion y tripulacion de 60 navios de linea. Añade la misma Gazeta que á pesar de las apariencias de hostilidades que hay en Holanda no se verificará la guerra; pues las Cortes de Lóndres y Versalles están acordes para impedirla, y que en breve habra un Congreso en Paris, en el qual la Francia, la Inglaterra y otras Potencias harán de mediadoras para pacificar las turbulencias de la Republica; estando ya convenidos todos los puntos de la mediacion.

Si hemos de creer á otros de los papeles públicos nacionales, el Tratado de comercio y navegacion con Francia ha contribuido ya al aumento de nuestra Marina y comercio, hasta triplicarse desde 10 de Mayo último el número de navios Ingleses empleados en el tráfico con aquella Nacion, pero sin producirla á ella igual aumento.

Una comision ó junta compuesta del Arzobispo de Cantorbery, del Lord Canciller y del Marques de Carmarthen prorogó las vacaciones del Parlamento Británico, que debian concluir el último de Julio, hasta el 16 de Octubre próximo. El Hibernico, al qual tocaba juntarse el 24 del pasado, prolongó tambien sus vacaciones hasta 1.º de Setiembre inmediato.

La fragata Vestal de 28 cañones está lista en Depfort para salir á cruzar en el Mediterráneo, llevando á su bordo á Mr. Federico Haldimand, nuevo Gobernador de Gibraltar, y sucesor del General Elliot, hoy Lord Heatfield. Tendrá por segundo al General O'Hara, que entra á substituir al General Boyd, á quien le ha ido Real licencia para restituirse á Inglaterra.

Mr. Temple, Cónsul Ingles en Nueva Yorch, ha concluido en virtud de plenos poderes que para ello tenia, un Tratado de comercio con los Estados Unidos Americanos, el qual ha sido firmado por los Ministros.

Segun las últimas cartas de Filadelfia hubo muy reñidos debates en el Congreso sobre la eleccion de Presidente de aquella Asamblea, dividida en dos partidos; uno compuesto de los Estados del Norte, que proponian al Dr. Franklin; y otro de las Provincias meridionales, que estaban á favor del General Washington, en quien recayó al cabo el nombramiento á pluralidad de un solo voto.

El aumento que va cobrando el precio de los granos ha movido á nuestro Gobierno á prohibir absolutamente su extraccion, excepto para las Colonias donde se fabrica el azúcar, y para las plazas ultramarinas en que tiene guarniciones. Extiéndese esta prohibicion á la galleta ó bizcocho de mar, al acemite de avena, y á los polvos para el

pelo: quedando sujeta á descamino qualquiera embarcacion á cuyo bordo se hallen estos géneros.

Regúlase en mas de 6 millones de libras la cantidad de té de varias calidades, traída por la Compañía de la India en los navios recién llegados al Tamesis.

La misma Compañía Oriental ha enviado esta última temporada á sus establecimientos y á la China por un millon de esterlinas, las 700⁰ en especie, y las 300⁰ restantes en géneros de lana.

Diferentes Gazetas preconizan mucho y acaso exâgeran las riquezas de varios particuiarés en la China, citando entre otros exemplos el de un mercader de Canton, que él solo suministró el año pasado á varios navios Européos 1,100,000 libras esterlinas en seda y té.

Para prueba de quan ventajoso nos es el comercio que hacemos con Holanda hay quien asevere que el año anterior á nuestro rompimiento con aquella República importáron 2,026,722 libras esterlinas los géneros Ingleses extraídos para ella, no habiendo pasado de 400,273 el valor de las mercancías que les tomamos; lo qual produjo una balanza á favor de la Gran Bretaña de 1,606,449.

Las islas de Bahama, aunque muy extensas, de clima sano, apropósito para la poblacion, y abundantes en algodón excelente (cuyo cultivo es allí fácil y poco costoso) se hallan casi yermas. Estas consideraciones han determinado á nuestro Gabinete á ofrecer gratuitamente aquellas tierras con exención absoluta de todos derechos por 10 años á los *Lealistas* que quieran pasar de otra qualquiera parte de América á establecerse allí. Contribuirá mucho semejante providencia á poblarlas, y á que nos sean en breve muy útiles.

Una carta de Bengala del 14 de Febrero dice que el Su'tan Tipoo sorprendió el campo de los Máratas ganando sobre ellos ventajas decisivas, hasta obligarles á abandonar la mayor parte de sus bagages. Fué muy considerable el saco que las tropas victoriosas hicieron en el campo enemigo y en sus *bazares*. Además del botin que cogiéron, les infundió este buen suceso la mayor confianza en los talentos y pericia de su nuevo caudillo.

Vive actualmente en Depfort una muger que exerció la carpintería en los astilleros Reales 14 años, sin que se descubriese ni tuviese la menor sospecha de su sexó; pero habiendo al fin de este tiempo trascendido el secreto, obtuvo su retiro con un situado, se casó y tuvo muchos hijos.

Uno de estos últimos dias disputáron 6 mozos barqueros el premio fundado por el comediante Doget, y que se adjudica todos los años al mejor remero. Semejantes contiendas son un espectáculo útil y el mas apropósito para fomentar dichos exercicios tan recomendables para una nacion navegante; siendo de contado mucho mas loables que el pugilato, ó pelea á puñadas, y las corridas de caballos: diversiones muy favoritas en este pais.

Utrecht 6 de Agosto.

Los Estados de esta Provincia juntos aquí han resuelto conformarse en-

enteramente á la propuesta hecha por la de Holanda tocante á la mediacion del Gabinete de Versalles, participándolo así SS. NN. PP. al Marques de Verac, Embaxador de S. M. Christianísima.

A consecuencia de un acuerdo hecho en la última asamblea Provincial de los Cuerpos armados tenida la semana anterior, se ha formado entre Woerden y Badegraven un campo de 600 hombres, sacados todos de los Cuerpos francos, y reforzado con artillería de campaña. No permanecerá fixo en un parage, sino que acudirá á donde haya mas urgente necesidad de su presencia para contener la sedicion en la Provincia de Holanda.

Extracto de carta de Harderwich, en Gueldres, con fecha del 3 de Agosto.

„Luvimos durante algun tiempo esperanza de preservarnos de los desórdenes, rapiña y destrozos que sufrieron otras ciudades de esta Provincia y de la de Zelanda, porque el Regimiento de Marina de Salm se habia portado con el mejor orden y disciplina. Pero esta quietud se turbó de repente, pues habiéndose embriagado los soldados el 27 de Julio cometieron los mayores excesos, poniéndose en el sombrero escarapelas naranjadas, y aun obligando á los demas á comprárselas y hacer otro tanto. Prosiguieron rompiendo los vidrios de las ventanas, y saqueando la casa de uno de nuestros Burgomaestres, á quien causaron mas de 20 florines de daño. Otro y dos Profesores tuvieron que huir para ponerse á cubierto del furor de los sediciosos. Siete casas, despues de robadas enteramente, fueron demolidas de todo punto en aquel dia. En el de hoy llegan ya á 37 las que padecieron igual suerte: siendo las de los Catedráticos de la Universidad las primeras contra que la soldadesca exerció su rabia. A un Sargento que tiraba á reprimirla, haciendo presente á los tumultuarios la enormidad de su delito, le asesinaron en medio del dia y de la calle. Llegó á tanto la ceguera que fueron asoladas muchas casas de vecinos notoriamente addictos al partido de la casa de Orange. Alegan los soldados para disculparse la necesidad en que á falta de paga se ven de procurarse dinero por tales medios. Aquí estamos en la mayor consternacion, sin tener nadie seguridad de su vida.“

Haya 7 de Agosto.

La Provincia de Zelanda ha declarado no querer aceptar mediacion alguna extranjera, ateniéndose al artículo 16 del acto de union ó confederacion de Utrech, que indica por mediador en casos semejantes al mismo Statuder; bien que añaden los Estados que si se frustrase este medio están prontos á consentir en que se llame tambien por medianeros al Emperador, á la Inglaterra y á la Prusia. Con este motivo convendrá observar que dicha Provincia de Zelanda es reputada como si estuviera aun en guerra con S. M. I., pues protestó contra la paz concluida con aquel Monarca, y no quiso ratificar sus artículos. Esta declaracion no hace el mayor honor á los talentos y prudencia de Mr. vander Spiegel, hoy Consejero único del Statuder, y el que

tiene el supremo influxo en las deliberaciones de la mencionada Provincia.

Turin 30 de Julio.

El 23 llegó aquí el Sr. Oderico, Ministro Plenipotenciario de la República de Génova cerca de esta Corte, quien tuvo dos dias despues audiencia de S. M. Sarda para entregar sus credenciales. Poco despues partió de esta ciudad el Sr. Carrogio, Ministro de la misma República, que habia obtenido licencia de ella para ausentarse por tres meses.

Ataun, en la Provincia de Guipúzcoa, 12 de Agosto.

Ayer de 6 á 6 y $\frac{1}{2}$ de la tarde se hallaron ahogadas en la acequia del molino de Echialde de esta villa 2 niñas, la una de 3 años y la otra de 2. Sacadas del agua y dexadas por muertas, no se sabe quanto tiempo permanecieron en la acequia, solo se averiguó que la corriente las llevó á mas de 30 pasos del parage en que cayéron. Con esta noticia pasó inmediatamente á dicho sitio el Alcalde D. Diego de Arcelus, y halló entre bastante gente á dos Cirujanos que acababan de llegar. Sin embargo de que todos los indicios eran de estar sin vida las criaturas, se dispuso administrarlas los socorros sabidos para semejantes casos, introduciéndo humo de tabaco por el orificio; y al quarto de hora de continuado este remedio sencillo volvió en sí la de 2 años; y la otra 7 minutos despues, recobrándose ámbas tan pronta y completamente, que á las 14 horas andaban por las calles; quedando convencidas de los buenos efectos de estos auxilios, y de la obligacion de suministrarlos en iguales circunstancias, algunas personas que los graduaban de inútiles; y muy contentas las madres de las dos muchachas á quienes trataban ya de enterrar.

Madrid 24 de Agosto.

S. M. se ha servido nombrar para el Obispado de Comayagua á Fr. D. Fernando de Cariñanos; y para el de Popayan á D. Mateo Joachín Rubio, Obispo de Cebú.

Asimismo ha provisto S. M. por primera vez tres Dignidades de la Catedral del nuevo Obispado de Cuenca en el Perú, la de Dean en D. Miguel de Unda y Luna, la de Arcediano en D. Gerónimo Gallégo, la de Maestrescuela en D. Francisco Apolinario Morales; y una Racion de la Colegiata de Ntra. Sra. de Guadalupe, extramuros de México, en D. Mateo Joachín Rubio.

Desde 1.º de Setiembre hasta 15 de Octubre próximos se admitirán á la renovacion y pagarán los intereses de los Vales Reales de á 600 y 300 pesos de la primera y segunda creacion despachados con fecha de 1.º de Octubre de 1786 con los números desde 1.º hasta 34,167; en inteligencia de que todos los que se presenten pasado el referido dia 15 perderán los intereses devengados, con arreglo á lo que el Rey tiene mandado en diferentes Reales Cédulas, y principalmente en la de 9 de Abril de 1784; cuya advertencia se repite porque no han bastado las hechas hasta aquí para evitar los descuidos que se notan en esta parte.

Por

Por especial comision de S. M. está conociendo la Sala del Crimen de la Chancillería de Granada de cierta causa criminal que de orden del Sr. Gobernador interino del Consejo formó el Gobernador de Málaga contra Francisco Aulestia, confinado en el Peñon por haber reincidido en el delito de estafar cantidades de dinero, fingiendo ó suplantando carta de personas del mas distinguido y elevado carácter, profanando sus nombres, dignos de toda atencion y respeto. Este sugeto que habia ya sido procesado y castigado en Cartagena por este delito con la pena de 200 azotes y un riguroso encierro en el Peñon, ha vuelto á reincidir en los mismos engaños con que ha estafado porciones de dinero á personas distinguidas y condecoradas. Hay algunos cómplices tambien presos, y otros prófugos: se tienen seguras noticias que á imitacion del Aulestia ha intentado algun otro valerse de los mismos delinquentes medios para estafar dinero. Con el justo deseo de evitar que las gentes incautas sean en sus caudales víctima de estos engaños, y vivan advertidas, se les da de orden del Gobierno este aviso.

Segunda suscripcion á la obra periódica titulada *Semanario erudito*. Ninguna cosa puede adeudar mas el reconocimiento del editor del *Semanario erudito* que el general aprecio con que lo ha recibido el público. ¿Y qué mucho, quando la componen tantas y tan distintas producciones de varios autores nuestros clásicos, cuyos nombres respetará siempre la posteridad? Las primeras personas de la Monarquía se han servido animar con su proteccion y estímulos á continuarla, y ofreciendo MSS. selectos para enriquecerla; todo con el fin de ilustrar la nacion. Siendo pues tan general la estimacion que ha merecido esta obra periódica, parece debe ser igualmente general el agradecimiento del colector y editor en la suscripcion á los tomos 4.º, 5.º y 6.º que compondrán 18 semanas de á seis pliegos cada una, como la anterior, y en los términos siguientes. El suscriptor de esta Corte pagará 45 rs. por las referidas 18 semanas al respecto de 2 rs. y $\frac{1}{2}$ cada una, el de fuera 72 al de 4 franquéndole el Correo; y 3 por cada una al que no suscriba. Se admitirán las suscripciones en esta Corte en las Librerías de Lopez calle de la Cruz, de la viuda de Sanchez calle de Toledo, de Lopez plazuela de Sto. Domingo, y en los puestos del Diario. Igualmente se admitirán suscripciones en Cádiz en la Librería de Manuel Comes, en Barcelona en la de Carlos Gibert, en Pamplona en la de Longas, en Valladolid en la de Juan de S. Pedro, y en Málaga en la de Casas Martínez; y así en estas dos como en la de Comes en Cádiz se hallarán los exemplares de cada semana para la venta comun.

El discurso sobre la Historia de la Iglesia, formado sobre el que compuso el Sr. Abad Fleury para prefacio de su Historia Eclesiástica, por D. Domingo Ugena, Presbítero; cuya venta se habia suspendido, le vuelve á publicar su autor para que llegue á noticia de los que gusten comprarle. Se hallará en las Librerías de Hurtado calle de las Carretas, de Bartolomé Lopez plazuela de Sto. Domingo, y de Benito Celada frente á S. Martin.

Estampa nueva en pliego de marca mayor que representa á S. Luis, Rey de Francia, que ha grabado D. Manuel Alegre por la que grabó G. Edelinck por el quadro de le Brun. Se hallará en la Librería de Barco carrera de S. Gerónimo. Su precio 4 rs.

Otra estampa de S. Francisco de Asís, copia del quadro original de Zurbarán, grabada por Miguel Gamborino. Véndese á 2 rs. en la Librería de Escribano calle de las Carretas, y en Valencia en la de Joaquín Minguet.